

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Isla al mes . . . 2'00 ptas.
Resto de España al mes . . . 3'00
Extranjero al año . . . 50'00
Número suelto . . . 10 céntimos
Número atrasado . . . 20 céntimos

EL BIEN PÚBLICO

DIARIO MONARQUICO (FUNDADO EN 1.º DE MARZO DE 1873)

Mahón, martes 8 de Noviembre de 1921

Núm. 14-567

Año XXIX.

Las minas y el rescate

Los españoles aprovisionan a los moros rebeldes

Es la imposibilidad de un escamoteo, porque al público no le interesa a estas horas otro asunto, se ha puesto de moda entre los políticos el asiribillo de decir que las minas de Alhucemas no tienen importancia. Lanzó el bombo Iraco don Indalecio Prieto, y ahora sirve de capote a un sin número de toreritos, que no quieren asomarse a este toro de los orgenes del desastre.

He de hacer una exclamación justificada. «El Sol» se pronuncia en el sentido de que le falta importancia y veracidad a esta cuestión capitalísima. Tengo a «El Sol» por un periódico honrado y sincero, y sospecho que su actitud, bien explicable, obedece a que en las informaciones y comentarios hechos en torno a mis artículos—porque yo no lo dije—se haya llevado y traído el nombre de un corresponsal señor Got, como intermediario en los asuntos de las minas. Pero «El Sol» no es su corresponsal. Por mi parte, quedan sinceramente separadas las dos personalidades y las dos significaciones, completamente distintas.

Y vamos al asunto. Las minas de Alhucemas no tienen importancia. Bien. Entonces, ¿por qué andan alrededor de ellas VEINTIDOS AGRUPACIONES MINERAS de todos colores, castas y nacionalidades? ¿Por qué se están reuniendo estos días en París y están marchando a la capital de Francia los representantes y abogados de esas empresas? ¿Que también esto es grande! En París es donde se discute los asuntos de minas encavadas en la zona del protectorado español, y allí se arreglan estas cuestiones, desde que el Tratado de Versalles, para matar los negocios alemanes, suplió las concesiones mineras en Marruecos. Con eso tendrán que ver los hermanos Masaneses, por ejemplo; pero los españoles ¿por qué? Pues allá van todos... a pelear de que las minas de Alhucemas no tienen importancia.

¿No la tienen y siguen los diversos grupos enviándole dinero a Abd-el-Krim? Porque yo puedo afirmar—y ya se sabe que no miento—que el jefe moro en estos días sigue recibiendo dinero de los aspirantes a las minas. Eso dinero, naturalmente, lo invertirá en los gastos de la guerra contra nosotros, como invertió los sesenta mil duros recibidos durante las anteriores negociaciones con un grupo bilbaíno. Es una reunión de la Liga Africana hace poco celebrada—y lo digo porque es del dominio público—, se reconoció así.

Que se abran investigaciones también acerca de este asunto. A ver si se sabe algo de los que poseen las posesiones de esas minas, entre ellas una Sociedad minera holandesa que radica en Mánila, y que tiene por director a un ingeniero español.

¿Pero cómo España—se preguntarán indignados los españoles—consiente tanto absurdo? ¡Bah! ¿Qué le va a importar? ¿Acaso Abd-el-Krim y sus distinguidos bandoleros de Beni Urriaguel no reciben todo lo que necesitan? ¿No ha dicho ya que Alhucemas es el foco de la rebelión y de los negocios? Pues vayan más noticias.

Acabo de obtener los datos auténticos, como obtuve los anteriores. En Alhucemas han aumentado los negocios en proporción fabulosa. Con la tapadera del rescate de los prisioneros, de la comunicación con los prisioneros—que no hay semejanza comunicativa, porque

Abd-el-Krim sólo ha dejado en libertad al general Navarro y al capitán Aguirre, reclusando a todos los demás, desde que se evadieron un médico y un comandante—el contrabando aumenta de un modo asombroso, si puede llamarse contrabando a un comercio que se hace a la luz del día. Cualquiera español que quiera llegarse al Peñón de Alhucemas, lo comprobará sin hacer otra cosa que mirar. Comerciantes que con anterioridad al levantamiento hacían 10 y 12 mil pesetas de ventas, según ya he dicho, hoy hacen 30.000. Y los moros rebeldes, que llegan a nuestro Peñón desde sus playas de Alhucemas, en botes y barcasas, se llevan de todo el campo enemigo: víveres, municiones, periódicos, noticias, dinero. ¡Como el estuiviera contratado en la plaza de la Cebada, y quizá con menos riesgo!

De vez en cuando, mientras unos moros se llevan las cosas que Abd-el-Krim y los suyos necesitan para disfrutar del dinero que tan sanados negocios produce, otros moros «más conscientes» de sus obligaciones para con la patria marroquí se dedican a transportar en barcas los cañones que nos han cogido. A simple vista se advierten desde el Peñón las maniobras, y con unos gemelos de teatro se ven admirablemente los 16 cañones que llevan emplazados en las lomas frente a nuestra plaza. En la fotografía que acompaña a estos reacciones, tomada recientemente desde el mar, puede el público darse cuenta de lo que eso significa. A la derecha del lector están las fortificaciones nuestras. A la izquierda verá, indicados por las líneas de puntos, los emplazamientos de los 16 cañones que los moros tienen dispuestos para bombardear nuestro islote y hacer frente a un desembarcadero, del que, por lo visto, han recibido ya noticias antes que en España. ¡Cuestos tártaros también! ¡Fantasmas de «El duque de G.»!

¿Es que tampoco de eso se va a hablar? ¿Es que tampoco vamos a esclarecer ese gravísimo extremo de que una posesión española siga siendo, hasta después de la catástrofe, el conducto por el cual llegan a los moros de Beni-Urriaguel, a los reclusos de miles de españoles, los productos de nuestro propio suelo, los artículos que confeccionan manos españolas, el dinero español, las municiones, y hasta el alimento espiritual de la lectura, que les servirá unas veces para informarse y otras para retrear de nosotros?

Pero ¿qué pasa es éste? ¿Qué raza es ésta que no siente ya la emoción de tan tremendos catástrofes del sentido moral? ¡Bah! Es que olvido la conveniencia de la comunicación con los prisioneros. Los moros fortifican su costa impunemente; Abd-el-Krim se pasea en el autocóvil de Silvestre—cuyo cadáver, y no nos hagamos más tristes ilusiones, se encuentra insepulto en un morabito de la propia cábila de los Beni Urriaguel, que se divisa desde el Peñón—; los «enemigos leales» comercian con los españoles de Alhucemas; las negociaciones acerca de las minas continúan, porque todo ello puede conducir al rescate de los prisioneros.

¡El rescate! ¿Qué lo gestiona? ¿Cómo y en qué condiciones se gestiona? Individual y desistematizado el señor Hidalgo, que aboga por su amigo el capitán de Ingenieros señor Aguirre. Colectivo e interesadamente, Dña. Ben-

Said y sus colaboradores de gestiones miserables. Este moro fué hace días a llevarle al general Berenguer la noticia de que Abd-el-Krim pedía cuatro millones de pesetas. Miento. La cifra exacta son cuatro millones trescientos mil pesetas. La totalidad de los prisioneros a entregar son 40, que se encuentran con Abd-el-Krim, y 500 que se supone continúan en Annual. De todos ellos tiene la lista el comandante general de Alhucemas, coronel de Infantería don Manuel Civantos. Estamos seguros de que el no fuera más que eso, la entrega de cuatro millones trescientos mil pesetas y la liberación de los 540 prisioneros, aunque es una barbaridad, porque equivale a dar a los salvajes poderosos elementos de combate, ya estaría hecho. Pero algo más habrá cuando Berenguer se halla a la luz del día. Cualquiera español que quiera llegarse al Peñón de Alhucemas, lo comprobará sin hacer otra cosa que mirar. Comerciantes que con anterioridad al levantamiento hacían 10 y 12 mil pesetas de ventas, según ya he dicho, hoy hacen 30.000. Y los moros rebeldes, que llegan a nuestro Peñón desde sus playas de Alhucemas, en botes y barcasas, se llevan de todo el campo enemigo: víveres, municiones, periódicos, noticias, dinero. ¡Como el estuiviera contratado en la plaza de la Cebada, y quizá con menos riesgo!

Solamente Ben-Said, «el Pejarrito» y los pejarrosos conocen las proposiciones de Abd-el-Krim. Ni una carta de éste, tan pródigo en escribirles; ni una referencia y unas condiciones por otros conductores. ¿Por qué hablan tan sencillamente del rescate, en vez de confiar en el Gobierno y en Berenguer, los que no saben qué hay dentro de eso?

¡Peñón de Alhucemas! ¡Playas inhospitables de Alhucemas! ¡De cuántos secretos, qué está lacerando el corazón de España y que empezará a teñir de rubor sus mejillas, tales testigos silenciosos! ¡Pueblo español, Gobierno español, políticos españoles, ya que hemos perdido tantas vidas y tantos millones y tantas esperanzas, no perdamos también el decoro! Cortemos cuanto antes, como esa situaciones que yo no quiero revelar aquí en todos sus detalles.

¿Cuántas cosas sabe «El duque de G.»! ¿Cuántas cosas!

Y tendrá que irse desgranando poco a poco, como cuentas del rosario doloroso de esa amargura de español, para que al caer todas juntas no provoquen el estallido del pueblo, que al ser lo único capaz de barrer a la orgía despreciable, podría comprometer al mismo tiempo cosas serias, para mí intangibles, que no tienen la culpa de que los bandoleros sigan siendo más audaces y dominadores que los sueltos.

EL DUQUE DE G. De «La Acción».

En el Ateneo Científico

Apertura de Curso 1921-1922

En el salón de actos de la culta sociedad Ateneo Científico y con asistencia del digno General Gobernador Militar de esta Isla Excmo. señor don Enrique María Alcobas, Comandante de Marina don José Riera Aizemay y otras distinguidas personalidades de esta localidad, así como representaciones de las entidades agrícolas que habían sido invitadas al acto y una numerosa concurrencia de asistentes, entre los que destacaba brillante representación del sexo femenino, tuvo lugar el viernes por la tarde la solemne sesión de apertura de curso del año 1921-1922.

Ocupado el estrado por el Ilustrado Presidente del Ateneo don Antonio Victory Taltavull y los Secretarios don Vicente Fornale y don Lorenzo Lafuente Vaaral, se declaró abierta la sesión.

El Secretario don Lorenzo Lafuente dió lectura a la Memoria reglamentaria exponiendo a la consideración de los oyentes la marcha y labor de la culta Sociedad siempre progresiva, haciendo de una manera amena la descripción de la intensa labor realizada por el Ateneo, así como de las adquisiciones efectuadas y donativos recibidos durante el finido curso. Terminó el Ilustrado stenista dedicando unas palabras de

recuerdo a los convecos que cumplan sus deberes para con la Patria en tierras de Africa.

Ocupó la tribuna el culto Catedrático de Agricultura de este Instituto don Antonio Mir, quien procluyó a la lectura del discurso inaugural redactado por el Ilustrado Ingeniero Agrónomo de la provincia don Antonio Ballester, quien por ineludibles obligaciones de su cargo, no pudo pasar a ésta como es propiamente.

Agricultura menorquina

Sobre tan interesante tema versó la conferencia del señor Ballester, y sentimos no poder disponer de espacio para publicarla íntegra, cometiendo a la consideración de nuestros lectores, por las saludables enseñanzas que de los conceptos críticos expuestos por el conferenciante pueden desprenderse en beneficio de nuestra agricultura, factor imprescindible para la riqueza y prosperidad de esta Isla.

Muy amplio es el tema enunciado y el señor Ballester compendia en términos generales lo más saliente de nuestro medio agrícola, de nuestro sistema de explotación, del actual estado social agrario, poniendo de manifiesto los errores y defectos, ya que, como dice muy bien, para enmendarlos es preciso conocerlos.

Característica de la agricultura en Menorca

Con estas palabras define el conferenciante la característica de la agricultura en Menorca, analizando los variados factores que intervienen en imprimir un determinado carácter a una región agrícola, suelo y clima, unidos a otras de índole económica, social o personal, y de la influencia del medio ambiente en el cual forzosamente ha de desenvolverse la agricultura menorquina, haciendo úsicamente referencia a los casos más generales para no dar excesiva extensión a su conferencia.

Factores naturales

Expones el señor Ballester que la tierra laborable, es de composición sumamente variada como consecuencia de las múltiples formaciones geológicas que han intervenido en la constitución de la Isla que en general no es sobre elementos químicos pero que por su estructura accidentada y naturaleza del subsuelo, en muchos casos la fertilidad natural no tiene su debida eficacia. Espone admirablemente la dificultad con que lucha el agricultor al labrar una tanca rocosa, donde la reja salta continuamente y la no menor tarea de labrar las empinadas laderas, trabajo este último que se interrumpe algunas veces por la caída de la yunta, máquinas y labrador que ruedan unos metros a favor de la pendiente.

Todo este esfuerzo señala el conferenciante para alcanzar una cosecha cereal de rendimiento irrisorio en estos tiempos. En Menorca se dedican anualmente a sembradura de trigo unas 9.300 hectáreas y la recolección alcanza un promedio de 53.850 Q. m. o sea una producción media de 580 kg. por hectárea, contribuyendo también a tan miserable resultado las inclemencias meteorológicas. No es menor cierto, añade el conferenciante, que existen en la Isla buenas tierras de palear, con mucho fondo y ricas en arcilla y cal que triplican, a pesar del procedimiento rutinario, el tipo de producción antes conegnado.

Pone también en evidencia las inclemencias meteorológicas y sus violentas manifestaciones que tanto daño causan a los campos, el bien la humedad relativa de la atmósfera es tan elevada que a pesar de lo poco lluvioso del clima, vegetan en los secanos múltiples plantas forrajeras espontáneas y cultivadas obteniéndose en las tierras levementes, tubérculos y hortalizas propias de los regadíos.

Sistema de explotación

Trata del sistema de explotación diciendo que las condiciones de las tierras son tan variables que permiten establecer tres zonas perfectamente diferenciadas; tramontana, mitjana y mitjorn y por lo tanto el sistema no puede ser único consensado que no suceda así, que no se hayan establecido los racionales y adecuados medios de cultivo a cada zona, así como el que no se establezca el equilibrio entre las industrias agrícolas y pecuarias.

Hace un diseño acabado de una finca realica en Menorca, lloc, en el que refleja a todas y censura la mala colectividad de animales, así como el que el país que tiene a su cargo una labor extensa y solo le ayuda de dos gallinas quiere sus recolecta cuatro de todas.

Aboga su pro del perfeccionamiento agrícola que como en cualquier industria dice el conferenciante, sólo se alcanza con la especialización. La heterogeneidad de los elementos, hace imposible la armonía para alcanzar el equilibrio entre el cultivo y la ganadería y esta organización deficiente trae aparejada deplorables consecuencias que el conferenciante señala, especialmente los descuidos que permiten el ensañero de las malas plantas, el uso de la rufianía maquinaria agrícola, la falta de selección de semillas y la inactividad de los estancieros por no criarlos bien, así como la ineficacia de los abonos por emplearlos mal.

Trata luego del estado pecuario y realiza el cuadro lamentable que ofrece debido a la incuria, a las malas condiciones de albergue que tiene el ganado, al defectuoso régimen alimenticio a que se le somete, causa todas ellas que dan origen a la depauperación de las rezas y dice que es preciso cambiar radicalmente los procedimientos, enmendar los errores, creando una ganadería con carácter propio, grande y próspera aprovechando las favorables circunstancias que concurren a la Isla.

Actual estado social agrario

Admirablemente define el conferenciante el estado social agrario de nuestra Isla tratado del contrato de aparcería, censato y racionel en su esencia, pero por desgracia de malos resultados prácticos. El sistema de sparcería es, dice el conferenciante, el más perfecto, quizá el método ideal de los conocidos, pero el más difícil de organizar para que haya equidad en el reparto de beneficios.

Analiza el sistema y la forma como se entiende en Menorca, demostrando elocuentemente lo defectuoso del mismo.

Aboga su pro del arrendamiento y trata de los beneficios que pueda reportar a Menorca, al agricultor el establecimiento de Cejras Rurales, en los que el agricultor encuentra dinero a bajo precio, mediante garantías. A estas Cejras deben acudir a más de los ahorreros del modesto labrador, los capitales de todos los interesados en el porvenir de la Agricultura, seguros de que la merma en el interés que perciban será compensada por el aumento progresivo de la producción.

Conclusión

Como final a su hermosa conferencia expone el Sr. Ballester lúcidos optimistas acerca del porvenir de la agricultura menorquina y habla de la importante mejora que tendrá en breve, con la instalación de la Estación de Agricultura de Mahón, cuya importantísima influencia en la vida agrícola define y pone con gran acierto de relieve.

Dedica unas frases de justísima loa al Ilmo. Sr. D. Guillermo García Parreño, Director General de Agricultura y Diputado a Cortes por este distrito a cuyas gestiones se debe la implantación de tan importante establecimiento experimental, por lo que Menorca le debe

una gratitud eterna y termina su hermosa conferencia con este párrafo:

«Por conducto de su mano llega el magnífico auxilio. Usamos a esa mano las dos vuestras en noble esfuerzo; sobrepóngase el anhelo del bienestar colectivo a toda pasión personal o partidista y sea una hermosa realidad el resurgimiento prepotente de la agricultura menorquina».

Un aplauso caluroso premia la brillante disertación, a la que dió acertada expresión el señor Mir Llambias.

Seguidamente el Presidente del Ateneo dirigió algunas frases a los concurrentes, en las que se congratuló de la labor realizada en el anterior curso tanto en la acción cultural, como en las que al bienestar de Menorca se refiere y expuso algunas de las iniciativas del Ateneo que han tenido feliz cima, así como otras que están próximas a realizarse.

Solicita el concurso de todos para que la sociedad pueda seguir en marcha progresiva y después de dirigir su saludo a las autoridades y asistentes, declaró abierto el curso 1921-1922.

Y se dió por terminado el acto.

De nuestros corresponsales

DE CIUDADELA.—Con el abasamiento del tiempo se ve flotar sobre las aguas cer una; al lugar del sitio del «Torre del Oro» maderamea y restos de dicho buque.

Hasta la fecha solamente han aparecido en el lugar cercano a la catástrofe seis cadáveres y tres que se recogieron en Fornale.

Alguna de estas víctimas se ha sacado de entre los escollos verdaderamente mutilada y es digna de elogio la labor impropia que ha realizado el empleado del Municipio don Pedro P. de Capó (Perux) para extraer y depositar en los ataudos los cadáveres que así han podido recibir cristiana sepultura.

—D. Juan T. Vidal, hallase en esta desde hace bastantes días en representación de la casa Tarrá, armadora del barco naufragado.

—Con el aplauso del público trabaja en el Circolo Artístico una compañía dramática de conjunto y presentación aceptabilísima y que dirige la actriz doña Ramona Mestre.

—En los Salesianos y Casco 17 Nuevo para divertimento de sus respectivos públicos se proyectan interesantes cintas cinematográficas.

EL CORRESPONSAL 6 11 21.

Regimiento de Infantería Mahón número 63

Debiendo procederse a la compra de las sobras de rancho, desperdicios de cocina y basuras del Cuartel de Mahón y Mercaderías, sin contar el fieno del ganado, se anuncia por el presente para que los que deseen tomar parte en dicho concurso puedan presentar proposiciones en pliego cerrado en la Oficina del Regimiento (San Roque número 18) todos los días laborables de 9 a 1 hasta el 15 del actual en cuyo día se adjudicará por la Junta Económica. El importe de este anuncio será de cuenta del que se adjudique el contrato.

Mahón 3 de Noviembre de 1921.— El Comandante Mayor, Antonio Romero. 2-3

El día 20 del actual, a las once tendrá lugar en el patio del Cuartel que ocupa este Cuerpo la venta en pública subasta oral de un mulo de desecho. Lo que se hace saber para conocimiento de los que deseen tomar parte en dicha subasta.

Mahón 5 de noviembre de 1921.— El Comandante Mayor, Antonio Romero. 1-3



TRIANON

Martes día 8 de noviembre de 1921
A las seis y tres cuartos VERMOUTH DE MODA CON SEXTETO
OTRA SESIÓN A LAS NUEVE DE LA NOCHE
La preciosa película en cuatro partes, de la acreditada marca «Goldwyn», titulada
Cien duros al mes
admirablemeh e interprete ada por el simpático actor TOM MOORE.
La chistosisima cinta en dos partes, de la marca «Fox»,
VIAJE DE NOVIOS
EN BREVE, la espienda serie americana en 15 episodios que lleva por título UN M.
LLON DE RECOMPENSA, por LILLIAM WALKER.

GRAN BARATURA
EN
LAS NOVEDADES

DOCTOR ORFILA, 1
Pañería :: Géneros de punto
Algodones :: Paraguas
y otros varios artículos

SALON VICTORIA

Miércoles día 9 de noviembre de 1921
Vermouth selecto con Scaletto a las seis - Otra sesión a las nueve
ESTRENO de a preciosa comedia de alta sociedad, de la marca «Fox», titulada
MILLONARIO A LA FUERZA
interpreta la por el famoso actor GEORGE WALSH.
Una cinta natural y una cómica de gran risa completarán el programa
Jueves, día 10. - A las seis y media tarde
Segundo concierto a cargo de la eminente violinista
CRISTETA GOÑI

CRONICA

Marítimas

Al escribir estas líneas el vigía de Biscarrea no había señalado aún el vapor correo que debió salir ayer a hora de itinerario del puerto de Barcelona, lo que nos hace suponer que llegará a última hora de esta mañana, cosa que es verdad esperábamos dadas las condiciones del buque que presta el servicio.
No nos quejamos por el placer de hacerlo al sea guía animosidad alguna contra la Compañía concesionaria y mucho menos contra la Oficialidad del vapor «Cameleja», pero entendemos que por encima de los intereses de «La Tramediterránea», está el del público al que su virtud de contrato sellado con el Estado, tiene la obligación de servir la Compañía concesionaria y lo hace muy mal por cierto desatendiendo a estas líneas buques que por no reunir las condiciones de andar exigidas en el contrato, han de merecer necesariamente las protestas del público.
El vapor «Cameleja» llegará a última hora de esta mañana y por lo tanto saliendo nuevamente esta tarde a las cinco conforme con el itinerario, será imposible a particulares y comercio contestar hoy las cartas recibidas, lo que no deja de irrogar serios perjuicios.
¿Continuará el vapor «Cameleja» prestando este servicio? No debe sentirlo la protesta el público de esta ciudad y en particular las entidades comerciales y fuerzas vivas de la población y cree que la protesta no va dirigida contra la Oficialidad del mencionado buque; vengas ellos en un vapor que reúna las condiciones exigidas en el contrato con el Estado y satisfaga a las necesidades de la Isla y no dudas que serán acogidos con beneplácito y aplauso por el pueblo que gra justa fama de hospitalario.

SALON VICTORIA
Jueves 10. - A las seis tarde
Segundo concierto por la eminente violinista
CRISTETA GOÑI

Cepellán de Plaza

En la orden de este Gobierno militar fecha de ayer se publica lo siguiente:
«Baja en esta guarnición por haber sido destinado al 3.º Regimiento de Artillería Pesada el Capellán 1.º del Cuerpo Eclesiástico del Ejército don Antonio Vargaz Pérez, que tenía su destino en el Hospital Militar y a la vez era el Cura Castrens de la Plaza, se hace cargo interinamente del servicio religioso de la misma, el Capellán 2.º don José Sanchón Lacambra, que pertenece al regimiento Infantería Mahón número 63, y que tiene su domicilio en la calle de Puente del Castillo número 2-3.º cuyo cometido desempeñará hasta que se incorpore el que se deslize en sustitución del primero de los citados Capellanes.»

Reunión municipal

Esta noche y siguiendo la costumbre establecida, se reunirá nuestro Ayuntamiento en sesión de segunda convocatoria, en la que serán válidos los acuerdos cualquiera que sea el número de señores concejales que asistan al acto.

El tiempo

De nuevo se han establecido los vientos del cuadrante Norte originando un fuerte descenso en la temperatura, sintiéndose hoy intenso frío.
El cielo aparece encapotado amenazado lluvias.

De la Pescadería

Ayer fué abundante la concurrencia de pescadores al mercado de la Pescadería aportando grandes cantidades los del bou.
De Ciudadela llegó un camión con importante partida de pescado cogido por las parejas que pescan en aquellas aguas y que fué vendido en nuestra ciudad.
La abundancia de ayer contrasta con la escasez que de dicho artículo ha habido hoy en el mercado, pues debido al mal tiempo reinante, durante la pasada noche no han podido dedicarse a su industria los pescadores de esta localidad.

SALON VICTORIA
Jueves 10. - A las seis tarde
Segundo concierto por la eminente violinista
CRISTETA GOÑI

Santoral

Santo de hoy. - Santos Severiano, Severo y Victoriano.
Santo de mañana. - Santos Teodoro y Soiero mártires.

SALON VICTORIA
Jueves 10. - A las seis tarde
Segundo concierto por la eminente violinista
CRISTETA GOÑI

Funerales

Se celebraron ayer en la Santa Iglesia Catedral de Ciudadela solemnes funerales en sufragio de los naufragos del vapor «Tarra del Oro», a los que asistieron el digno Comandante de Marina de esta provincia don José Riera, el Delegado del Gobierno y las dignas autoridades de aquella población y su merosos parciales y público.
Después en la vez del Señor las almas de los infortunados marinos y a sus familias le reiteramos la expresión de nuestro pésame más sincero.

Nombramientos de Sanidad

Ha sido nombrado médico de la Estación Sanitaria de Mahón don Francisco Corjo Marín.
Don Ricardo de Quadredo Abertí ha sido nombrado secretario de la Estación Sanitaria de este puerto.

HORNILLOS PARA COC
UNA VERDADERA ECONOMIA
FABRICA DE GAS

ACADEMIA MARIANA DE SAN ESTANISLAO

Cinematógrafo de primer orden con pantalla luminosa - Única en Menorca
Máquina reformada con todos los adelantos modernos
Martes día 8 de noviembre de 1921. - A las cinco y tres cuartos
SESION GRATIS
Proyectáncose por última vez los episodios 1.º y 2.º (6 partes) de

MASCAMOR

NOTA: Esta sesión se dedica a las numerosas personas que por agorarse las localidades, no pudieron presenciar el principio de esta serie; y al público que estuvo incomodado por falta de asiento, y no pudo apreciar los detalles de esta OBRA DE ARTE.

Fíjense bien: SESION GRATIS

Conferencias telegráficas

(Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid)

Madrid 7 a las 18'45.
Disposición de Gracia y Justicia

El ministro señor Francos Rodríguez ha dictado una Real Orden ampliando las plazas de aspirantes a Prisiones a 47 opositores que aprobaron sin plaza.

Revuelo político

La referencia del Consejo celebrado el sábado por el Gobierno publicada ha producido un gran revuelo.

En los centros políticos se ha comentado mucho la mencionada referencia, elegiéndose por los más sensatos la actitud del Consejo.

El conde de Coello

Aludiendo los periodistas a la afirmación hecha por un periódico, de que los presos en el castillo de la Mola, de Mahón, no lo estaban a disposición del gobernador civil de Barcelona, sino a la del Gobierno, dijo el conde de Coello de Portugal:
«Los presos fueron detenidos y conducidos a la Mola por orden del gobernador civil de Barcelona.

Desde luego no se les pondrá en libertad sin previo informe del gobernador de aquella ciudad.

La discrepancia no es lícita. Palabras del Conde de Romanones

El jefe liberal señor conde de Romanones ha dicho hoy que habrá sesiones parlamentarias hasta abril, pues los únicos Gobierno y problema son: Maura y Marruecos, respectivamente.

En su declaración ha añadido el conde de Romanones que en estos momentos no es permitida ni lícita la discrepancia.

Las palabras del conde han sido muy comentadas apreciándose como uno de los actos de mayor sinceridad política del jefe liberal.

Hablando con el Sr. Maura
El ilustre Presidente del Gobierno don Antonio Maura ha estado en Palacio despatchando con S. M. el Rey.

A su salida se detuvo el señor Maura unos momentos con los periodistas, quienes le dijeron que había expectación por oír su discurso sobre Marruecos.

El señor Maura contestó a los reporteros que el tema de Marruecos es siempre interesante.

Movimiento de tropas

Al salir el señor Cierva de Palacio anunció a los periodistas que hoy había habido movimiento de tropas por la parte de Aixdir y del zoco El Had de Arkeman. Dijo también el ministro que suponía que nuestras tropas habrían ocupado los objetivos propuestos.

¿Y de política?

Uno de los reporteros preguntó al señor Cierva ¿Y de política qué?

«No sé» contestó el ministro—que haya operaciones ni maniobras en este sector.

De Tetuán

De Tetuán dicen que el hecho de haber llegado varios batallones de la Península hace suponer que no se prolongará por mucho tiempo la situación defensiva de nuestras tropas.

El enemigo está haciendo un gran alarde de municiones, y hostilizando constantemente las posiciones más avanzadas.

Cuando los cableños advierten un convoy toman las posiciones a gran distancia, cubren de fuego el terreno por donde ha de pasar y defienden los objetivos que suponen han de perseguir nuestras fuerzas para conseguir la entrada del convoy en las posiciones.

Los puntos atacados son cuatro: Tiguisa, Madau, las posiciones de Kasera, al Noroeste de Tiguisa y Sesteje, intermedia entre las dos primeras.

Donativo

El general Lazaga ha remitido 1.200 pesetas con destino a la familia del marinero del cañonero «Laya», Mateo Fernández, muerto en la posición de Sidi Dris, donde también murió heroicamente un hijo del citado general.

Audiencia militar

Esta mañana tuvo Su Majestad el Rey audiencia militar numerosa a la que concurrieron distinguidísimos elementos militares de Madrid y los de provincias que se encuentran en la Corte.

Entrega de una tienda de campaña

En el patio de las Caballerizas Reales ha tenido lugar el acto de entrega de una tienda de campaña que una casa francesa regala a nuestro Ejército de Marruecos.

Artículo 29

Las elecciones parciales de diputados a Cortes se ha aplicado el artículo 29. Únicamente ha tenido contrincante el señor Bertrán y Musitu que tendrá que luchar el próximo domingo.

Madrid 8 a las 3'45.

Reunión de liberales

Esta tarde se reunieron los Jefes de las Agrupaciones liberales en el domicilio del yerno del marqués de Alhucemas. Asistió también don Melquiades.

La reunión duró dos horas.

Visitando al señor Maura

A las cinco de la tarde dirigieron los señores conde de Romanones, marqués de Alhucemas, don Melquiades y Alba al domicilio del señor Maura, al que fueron también los Presidentes de las Cámaras.

La reunión terminó a las ocho.

El señor Alba dijo a los periodistas que el señor Maura los reunió para exponerles íntegramente el plan de operaciones de Marruecos porque parte de

él no puede decirse en las Cortes, pues la publicidad los perjudicaría.

No comprometimos nuestra libertad, dijo el señor Alba, al discutirse en el Parlamento en días sucesivos.

El señor Maura conferenciará con otros políticos.

Parte oficial

En el ministerio de la Guerra nos han facilitado el siguiente parte oficial de Marruecos.

Participa Alto Comisario que las columnas Berenguer Neila y Sanjurjo bajo las órdenes del General Cavalcanti han tomado des posiciones sobre la meseta de Igiebmaf que domina el camino del zoco el Haz a Ras Medua.

Sanjurjo persiguió los objetivos de Azarrut Ezaou frente a la meseta de Tazuda contentiendo y amenazando los contingentes enemigos que intentaron oponerse al avance.

Combatieron las jarkas de Frajana y Benisicar y 150 policías indígenas al mando del Coronel Riquelme, quien despus de ocupar las lomas de Tuzalem apoderóse del poblado de Arkeman destruyéndolo.

La operación se realizó con normalidad dando pruebas las tropas de un alto espíritu.

El enemigo, a pesar de favorecerle el terreno, no presentó mucha resistencia, pero sin dejar de hostilizar especialmente la columna Riquelme.

Catorce aviones de combate apoyaron las columnas en su avance y estacionamiento con eficacia.

Cogimos cuatro prisioneros y varios muertos. En Ceuta, Tetuán y Larache sin novedad.

Del Extranjero

Movimiento bolchevique

Comunican de Méjico que ha sido detenido un individuo que preparaba un movimiento bolchevique, por el cual se proponía asesinar a todas las autoridades.

Terremoto

Radiografían desde Londres que una sacudida sísmica ha destruido diez pueblos en el distrito de Conno.

El número de muertos se eleva a unos 300.

PRENSA ASOCIADA

Partes facilitados en esta Delegación del Gobierno

Madrid 7 a las 23'45.

Participa el Alto Comisario que con arreglo a sus instrucciones, hoy tres columnas a las órdenes del comandante general de Melilla, general Cavalcanti han ocupado dos posiciones sobre la meseta de Arkeman o Aydir u Maali en el punto que corta la meseta el camino del zoco El Had a Ras Medua.

La primera fué ocupada por la columna mandada por el general Berenguer y la segunda por la columna del general Neila.

La columna Sanjurjo tuvo como objetivo las posiciones de Azzarut Hezet frente a la meseta de Tazuda contentiendo y amenazando a los contingentes enemigos que procedentes de Talat intentaron oponerse a la misión de las otras dos columnas.

Al flanco de izquierdo de la columna del General Neila combatieron las harcas de Frajana

y Benisicar con sus Jefes Acmar y Abelles y el prestigioso Abd-el Kader.

Nuestras tropas se apoderaron primero de Tiz Tuz apoderándose después del poblado de Arkeman que incendió y destruyó.

La operación se desarrolló con gran precisión y normalidad demostrando en todo momento tanto el mando como las tropas su perfecta preparación y alto espíritu.

El enemigo a pesar de lo favorable que le era el terreno hizo poca resistencia pero sin dejar de hostilizar durante todo el día, hostilidad que se acentuó sobre la columna Riquelme en el repliegue.

Catorce aviones de bombardeo apoyaron las columnas en su avance y estacionamiento con gran eficacia.

Se cogieron al enemigo cuatro prisioneros y varios muertos. En territorios de Ceuta, Tetuán y Larache sin novedad.

Estadísticas

MATADERO

Reses cortadas, con su peso y procedencia, los días que a continuación se expresan:

Día 14 Octubre

- 1 vaca, 170 kilos, Bouventura.
2 terneros, 386, Palma.
1 ídem, 165, Noria San Jac.
1 ternera, 105, L'Hosp.
4 corderos, 35, Jaime Orfila.
2 ídem, 43, Gulem de a' Carretera.
2 ídem, 16, Vergaret.
6 cardos, 260.

Día 15

- 1 ternero, 157 kilos, Pedro Mercadal
1 ídem, 152, Barrancó.
1 buey 247 Biniellu vap.

Bolsa de Barcelona

Telegrama facilitado por el Banco de Menorca del 7 Noviembre 1921

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Francos, Libras, Dollars, Liras, Marcos, Coronas austríacas, Exterior serie A, etc.

Recaudado por concepto de consumos los días que se expresan a continuación, correspondientes al mes de Octubre de 1921:

Table with 2 columns: Date and Pesetas. Lists consumption amounts for various dates in October 1921.

Ultima Hora

Según nos comunican en las oficinas de la Delegación de la Compañía Transmediterránea en esta, se ha recibido el siguiente telegrama:

Barcelona 8 mañana
«Cameleja» arribado esta mañana causa duro temporal. Telegrafías urgentes tiempo reinante en ese.—Amengual.